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法律服务市场中，适应不同层次客户需求，而有不同模式，

不同规模的律师事务所，为不同层次客户服务，而各自获得

不同发展空间。但是在中国现条件下，在中国入世以来的几

年中，要特别强调律师事务所的规模化 1、中国入世，是一

次真正意义上的，中国市场和社会全面向世界的开放；是中

国法律服务市场第一次向西方律师业发达国家的全面开放。

随着大量国际资本、技术、经验和理念进入中国市场，外国

律师事务所也会全力打入中国法律服务市场。据我了解，许

多外国著名的律师事务所，已为此进行了多年准备。包括招

聘熟悉中国法律事务的人才，加强与中国律师界的联系，利

用其在中国内地设立的办事处，开展尽可能多的中国法律事

务，并对中国法律服务市场进行研究。相对而言，我们对外

国律师事务所进入中国法律服务市场后，会对中国律师业带

来那些机遇，带来那些挑战，还不敢完全说心中有数。如果

不未雨绸缪，则几年后，外国律师事务所将会利用其在国际

法律事务方面的经验，与外国大客户长期联系的优势，用高

薪招聘中国法律人才的实力，迅速抢占中国法律服务市场的

份额。即使中国律师在本国法律事务方面的优势，也不足为

持。我们在国际法律事务方面的经验，除个别大所中的少数

律师外，很难在短期内与外国所相比，而外国所却可以通过

招聘大量优秀的中国法律人才，以及与中国大型所合作的方

式，迅速完成对外国客户提供法律服务“本土化”的过程，



弥补其在中国法律事务方面的不足。就此而言，中国律师业

在入世几年内面临的首先是挑战，其次才是机遇；只有战胜

挑战，才能抓住机遇。 2、各项应对中国入世的准备工作中

，最重要的，是律师事务所的规模化问题。第一，面对外国

律师事务所的强大挑战，面对入世后市场主体日益迫切的对

法律服务的整体需求，我们过去“散兵游勇”、“游击队”

式的传统服务方式，将会逐渐让位于团队服务方式。第二，

只有形成团队，甚至联合舰队，在尽可能短的时间内完成中

国律师所规模化过程，才有可能与外国实力强大的律师事务

所相抗衡，包括平等竞争与合作。否则，我们很可能沦为外

国所的变相“打工仔”。第三，在中国入世的大背景下，律

师专业化与律师规模化密不可分。愈来愈多的专业法律服务

必须要由专业团队来运作。而只有规模化的律师事务所才可

能凝聚一批专业法律人才，承揽大型专业法律事务，实现专

业团队化。第四，对中国入世以来带来的机遇和挑战，只有

规模所和大型所，才能更多的抓住机遇；而律师事务所的规

模愈小，面临的风险就愈大。换而言之，机遇属于大所，风

险属于小所。 3、西方律师业发达国家实现律师事务所规模

化，用了一、二百年的时间。而我们从八十年代末开始现代

律师体制改革以来，只有短短二十几年。虽然中国律师业的

发展速度远远超过了西方律师业同行，而且如果依常规走路

，再过一段时间，相信中国的律师事务所也可以完成规模化

过程，但是，中国入世和法律服务市场的开放这一重大历史

事件，打断了中国律师业发展的传统轨道。我们面临着一个

重新洗牌的局面。中国律师业必须打破以往的发展常规，研

究在新形势下，如何迅速实现律师事务所的规模化问题。一



、中国律师事务所规模化的标准和界定 1、中国现阶段律师

事务所规模化标准，应充分考虑中国现状，而与西方律师业

发达国家标准不同。律师业发达国家的律师所规模大体可分

为四个层次，小型所，中型所，大型所，超大型所。四个层

次各有不同管理类型和组织模式及各自的客户群体。如果不

从业务和收入划分，仅从执业律师的数量考虑，小型所一般

在二三十人以下(包括个人开业)；中型所一般在三、五十人

以上；大型所在百人左右；超大型所在数百人甚至二、三千

人。英美法系国家超大型所多一些，规模也比大陆法系国家

更大。 2、根据我个人的观察了解，外国律师业发达国家的

四个层次的律师事务所，从人员和业务收入及市场份额来综

合分析，不是宝塔型，而是枣核型或橄榄型。中型所构成律

师队伍的主体和中坚力量。这和西方国家较为成熟的市场经

济相适应，中小型企业尤其是中型企业，构成西方市场经济

的主体。以为中型(包括部分小型和大型)企业服务的中型律

师事务所，也同时构成一个成熟法律服务市场中法律服务机

构的主体。 3、中国律师业的现状，从统计数字看，[兼之本

人作为多年执业律师的体会，北京6800律师，有550家律师事

务所；全国十二万律师，有一万余家律师事务所。中国百分

之九十以上的律师事务所在十人左右(或10人以下)，只有不

足10％(甚至5％)的所是三、五十人的规模，百十人左右的所

则如凤毛麟角。 4、根据中国现状，仅从规模来看，中国的

律师事务所也可分为四个层次。小型所，十人左右或以下；

中型所，三、五十人；大型所，七八十人左右；超大型所，

一、二百人以上(还有其它划分标准)。如果此种划分可以成

立，那么中国90％以上的所是小型所，中型所较少，大型所



更少，真正意义上的超大型所(尤其是能够承担国际法律事务

并与西方大所相抗衡的所)几乎还没有出现。 5、市场经济和

律师业发展的基本规律是客观的，没有国界限制(尽管各国依

情况不同各有其特殊规律)。考虑到未来成熟的中国市场经济

将会以中型企业为主，与之相适应，并从中国实际情况出发

，中国律师业在兼顾不同层次律师所发展同时，重点应发展

一批中型所。中型所应该成为中国律师业的主体。 6、综上

，三、五十人以合伙制为主要模式的中型所可以界定为我们

通常意义上的规模化所。如果我们在三年左右的时间内，

有20％的律师事务所达到三、五十人的规模，我们的律师业

就基本上可以满足中国入世若干年后市场经济的主体法律服

务需求。 7、中国律师事务所规模化，在中国入世大背景下

，除了前述的通常意义之外，还应有一特殊意义，就是组建

若干大型律师事务所或超大型律师事务所。其原因在于，中

国加入世贸的几年内，外国资本进入中国市场，首先是外国

大公司与中国大公司的竞争与合作。因此，在头几年，中国

和外国的航母式企业的法律需求将会成为中国市场经济重大

调整基础上，法律服务市场的主导需求。与之相适应，中国

律师在实现规模化的过程中，应尽早考虑同时组建能满足法

律服务市场主导需求的大型所或超大型所。二、中国律师事

务所规模化过程中的障碍和问题 1、各所不同制度和文化的

障碍。中国律师业从80年代末以来，已经取得骄人的成绩，

其发展之快远远高于西方律师业同行。但是，应当承认，我

们仍然处在律师业发展的创业阶段。由于各个所成立时的合

伙人群体不同，成立时的外部环境不同，成立时的业务方向

和目的不同等因素，形成各所不同的管理制度和团体文化。



这种情况，既使各所“八仙过海，各显神通”，使律师业发

展生机勃勃，但往往又成为所与所之间通过兼并或联合方式

实现低成本扩张的障碍和困扰。 2、中国传统文化消极因素

在律师业中的影响。律师是中国知识分子中集创造知识，积

累知识，传播知识，实践知识诸功能为一体的特殊群体，是

中国知识分子中的先进部分。但是，中国传统文化中一些消

极影响，如“文人相轻”，“宁当鸡头，不当凤尾”等思想

，使中国许多律师也难以避免“单干是龙，合作是虫”的情

况。如搞的不好，往往队伍扩大后，其内耗反而大于规模经

营的益处。 3、中国律师合作的传统纽带，是靠“志同道合

”和”感情联系”而不是靠制度。在中国文化中，志同道合

和感情联系是构成企业文化和团体精神的主要因素，但如果

没有制度这一基础，合伙就难以长远。当队伍扩大后，当合

伙人的志向发生变化，当感情联系出现障碍时，合作就会出

现问题。 4、市场经济的短期行为，法律服务市场的不正当

竞争，使得很多律师的利益不是和一个律师所的长远利益相

联系，而是和个人的某些社会关系相联系。律师利益具有突

发性和不稳定性。这就使很多律师不愿将自己的利益置于律

师事务所的长远利益中，一旦手中有了足以使自己自立的业

务，就想“另立山头”。因此大中型律师事务所发展较慢，

律师事务所的分化屡见不鲜，尤如“蜂群现象”，反复分化

。诚所谓“分化易，联合难”。 5、其他原因，如近些年大

量新律师加入律师队伍，业务能力还有待提高，使很多所主

要依靠一、二个合伙人的作用，而不是团体作用。一旦骨干

合伙人发生变化，律师所的状况就不稳定；又如非诉业务主

要是团队运作，客户主要跟所不跟人；而诉讼业务主要依靠



个人运作，客户主要跟人不跟所。而中国律师大部分以传统

诉讼业务为主，非诉讼业务领域中的涉外律师和专业律师较

少；再如，新所成立标准较低，使分化过于随意；最后，对

律师所的专业化管理尚未形成，许多所的合伙人普遍缺乏对

规模所的管理经验等。三、中国律师事务所规模化应对策略

的几点建议 1、建议司法行政主管机关和律师协会的一个工

作重点，放在“抓中间，促两头”，即抓住中间环节，中型

所这一环节上。中间环节，中型所这一环节抓好了，可以对

小型所和大型所的发展同时起到促进作用(因此，这也是目

前90％以上的中小型律师所在中国入世后战略发展的一个重

要课题)。 2、抓好中间环节，关键是抓好一批所主任；而所

主任的关键，则首先在于其观念的转变。建议行政和行业主

管部门，就规模化问题多组织所主任之间的交流和座谈研讨

，尽可能组织有一定条件的所主任到国外大律师事务所作短

期考察，进修学习，使之开阔眼界，更新观念，提高其在中

国入世条件之下律师事务所规模化的认识，树立现代化经营

理念。 3、对律师事务所规模化实行政策倾斜和扶植。如，

在发达城市和地区，对新所成立制定更严格的条件，提出更

高的要求[可以设想新所合伙人应有五年执业经历，等；又如

，在人员出国培训方面，对规模所给以更多照顾，使年青律

师在规模所有更多发展机会；再如，在宣传上，对规模所的

改革给予更多的关注，等等。 4、行政和行业主管部门对律

师事务所规模化过程中，如招聘人才，合并、联合中出现的

具体问题，及时给予具体指导，争取一个所一个所，一批所

一批所，一个地区一个地区的，具体扎实的推动律师事务所

规模化工作。对实践中取得成功的所，帮助总结经验，树立
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